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David López Fombuena

IR A LAS CÁRCELES ES UNA 
PRIORIDAD

Sucedió el pasado 16 de noviem-
bre. El Papa daba la bienvenida 
en Roma a cerca de 40 jóvenes 
que se preparan para el sacer-
docio en España. Francisco 
habló en español: «Vuestro 
arzobispo ha querido mucho 
esta audiencia y me ha dicho 
que contabais con el afecto que 
tengo por las cárceles, para que 
os concediera también esta au-
diencia». Varias veces, les pidió: 
«volved a las cárceles; por favor, 
vayan a las cárceles, vayan, in-
volúcrense».

PASTORAL DE ESPERANZA

Javier Muñoz, coordinador 
de la Pastoral Penitenciaria en 
Aragón, explicado que la cam-
paña «Minutos de Esperanza» 
pretende «encender una pe-
queña luz en aquellas personas 
privadas de libertad que no pue-
den pasar la Navidad con sus se-
res queridos».

Muñoz recordó el trabajo 
que desarrollan en los centros 
penitenciarios de Zuera, Da-

roca y Teruel durante todo el 
año a través de sus voluntarios 
y voluntarias. Actualmente, se 
desarrollan veinte programas 
de formación y ayuda dirigidos 
sobre todo a colectivos más 
vulnerables como la población 
gitana, las mujeres o los enfer-
mos, además de acompañarlos 
en sus salidas al exterior de la 
cárcel. El responsable de la Pas-
toral Penitenciaria subrayó que 
en Aragón son 2000 las perso-
nas privadas de libertad de las 
que el 5% son mujeres.

TESTIMONIO

En la presentación de la VIII 
campaña “Minutos de Espe-
ranza” participó este año Con-
cepción Reina, quien relató su 
experiencia como madre de un 
preso, «muy dolorosa y compli-
cada» pero que «sería mucho 
más dura sin la ayuda de la 
Pastoral Penitenciaria» a la que 
agradece su trabajo por las per-
sonas privadas de libertad. 

«Yo había escuchado esta 
campaña en anteriores edicio-
nes y jamás pensé que un día 
iba a convertirme en una de las 

La Pastoral Penitenciaria de 
Aragón ha vuelto a poner 
en marcha la campaña 
«Minutos de esperanza» 
con el objetivo de que los 
internos de las cárceles de 
Aragón puedan llamar a 
sus seres queridos durante 
la Navidad. Una iniciativa 
solidaria que nos llama 
a practicar la caridad sin 
reservas ni condiciones, 
teniendo siempre presente 
la cita evangélica "estuve 
preso y viniste a verme" 
(Mt. 25.)

receptoras de esas llamadas», 
contaba Reina. 

VOLUNTARIADO

En la rueda de prensa también 
intervino Ana Aparicio, quien 
colabora con la Pastoral Pe-
nitenciaria en el módulo para 
presos del hospital Miguel 
Servet de Zaragoza. «Estamos 
sobre todo para que se sientan 
acompañados, que vean que 
no están solos y que tienen a 
alguien con quien poder hablar 
cuando lo necesitan», decía esta 
voluntaria para quien «lo más 
importante es que se sientan 
personas. Este aspecto se suele 
pasar por alto, pero estamos 
hablando de gente que, además 
de estar privados de su libertad, 
están aquejados internamente. 
Nosotros ponemos nuestro gra-
nito de arena para acompañar-
los durante dos horas al día y 
hacerles ver que no están solos, 
que, aunque también disponen 
de esa llamada, pueden sentirse 
personas de nuevo. Sus cuerpos 
están encarcelados, pero sus 
almas son las verdaderamente 
libres». 

5 MINUTOS

La donación puede realizarse 
mediante una aportación sin 
límite de cantidad mediante Bi-
zum con el código 04294 o tra-
vés de transferencia bancaria 
al número ES57 2085 0138 3303 
3063 6058.

Durante la última campaña, 
se recogieron más de 10.000€.

Con estos ingresos se recar-
gan las tarjetas telefónicas que 
permitirán a los internos re-
unirse en la distancia con sus 
familias, con una llamada de 
cinco minutos. 

La Casa de la Iglesia en Zaragoza acogió la presentación de la camapaña.

«No los dejes en silencio», lema de la 
VIII campaña «Minutos de esperanza»

«Jamás pensé 
que un día sería 
yo la que iba a 
necesitar de esta 
campaña para 
hablar con mi 
hijo en la cárcel»

"
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La Palabra

En aquel tiempo, el ángel Gabriel fue enviado por 
Dios a una ciudad de Galilea llamada Nazaret, a 
una virgen desposada con un hombre llamado 
José, de la casa de David; el nombre de la virgen 
era María. 

El ángel, entrando en su presencia, dijo: «Alégra-
te, llena de gracia, el Señor está contigo». 

Ella se turbó grandemente ante estas palabras y 
se preguntaba qué saludo era aquel. El ángel le dijo: «No temas, María, 
porque has encontrado gracia ante Dios. Concebirás en tu vientre y 
darás a luz un hijo, y le pondrás por nombre Jesús. Será grande, se 
llamará Hijo del Altísimo, el Señor Dios le dará el trono de David, 
su padre; reinará sobre la casa de Jacob para siempre, y su reino no 
tendrá fin». 

Y María dijo al ángel: «¿Cómo será eso, pues no conozco varón?».
El ángel le contestó: «El Espíritu Santo vendrá sobre ti, y la fuerza 

del Altísimo te cubrirá con su sombra; por eso el Santo que va a nacer 
será llamado Hijo de Dios. También tu pariente Isabel ha concebido 
un hijo en su vejez, y ya está de seis meses la que llamaban estéril, 
“porque para Dios nada hay imposible”». 

María contestó: «He aquí la esclava del Señor; hágase en mí según 
tu palabra». Y el ángel se retiró.

«No 
temas»
EVANGELIO II Domingo 
de Adviento. Lc 1, 
26-38

Evangelio

El comentario por Gustavo Máñez

¡Alégrate y confía!

D
ios nos llama a algo 
grande. Quiere que de-
jemos huella, que for-
memos parte en su plan 

de salvación. 
Puede que nos entre el miedo, 

las dudas… 
Puede que nos sintamos peque-

ños, incapaces de llevar a cabo lo 
que nos ha susurrado al corazón. 

Pero no olvidemos que Él confía 
en nosotros. Sabe de lo que somos 
capaces si nos dejamos moldear 
por sus manos. 

No nos pide tenerlo todo bajo 
control. Nos pide estar dispuestos, 
dar un sí valiente. 

Así lo hace María. No tenía to-
das las respuestas ante semejante 
tarea, pero encontró en lo más 
profundo de su ser la mejor deci-
sión: “He aquí la esclava del Señor; 
hágase en mí según tu palabra”. 

Saber que el creador confía en 
nosotros de tal manera hace que 
el corazón se alegre y el miedo 
quede en un segundo plano. 

Solo necesita, que en libertad, le 
digamos sí. 

¡Alégrate! ¡No temas! Confía en 
Él como Él confía en ti y dile Sí, 
como María.

¡Feliz Domingo Familia!

El papa Francisco pide por los 
«peregrinos de la esperanza»

Redacción

El papa Francisco dedica su última intención del año 
a los «peregrinos de la esperanza», que es a su vez el 
lema del  Jubileo 2025. En el Vídeo del Papa de diciem-
bre se nos invita a abrazar el próximo Año Jubilar 
como una oportunidad para profundizar nuestra fe. 
Nos anima a reconocer a Cristo resucitado en nuestra 
vida cotidiana y a permitir que esta experiencia nos 
transforme en peregrinos de la esperanza cristiana. 

Vídeo del Papa
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Redacción

Con motivo del inicio del Ad-
viento, la Iglesia en España, a 
través de la sección «Creemos» 
de la CEE, ha editado una se-
rie de materiales para ayudar 
a vivir estas cuatro semanas: 
«Adviento, esperanza que no 
defrauda»; «Símbolos para 
vivir el Adviento»; «Comenta-
rios a las lecturas de domingos 
y festivos»; «Medita con los 
santos de Adviento»; «Libros 
y música para el Adviento» y 
«Cine para vivir» esta época.

Adviento nos renueva cada 
año y nos introduce en la Na-
vidad y en su Misterio. El Ad-
viento, en los tiempos que vi-
vimos, se hace especialmente 
imprescindible porque es un 
momento de espera y espe-
ranza, de reflexión y de con-
versión, de sembrar para lue-
go recoger buenos frutos. Una 
preparación a una vida nueva.

Dios nos visita y este en-
cuentro debe ser verdadero. 
Los cristianos esperamos su 
venida y Él espera nuestras 
respuestas. Es tiempo de ser 
sembradores de esperanza.

Cuando más se oscurece el 
horizonte es cuando más tene-
mos que avivar la esperanza.

La esperanza cristiana y 
nuestro cambio de actitu-
des, la conversión, debe ma-
nifestarse en el día a día. El 
Adviento es un tiempo privi-
legiado para comenzar a res-

Adviento: tiempo de sembrar 
esperanza

ponder como Él quiere. Este 
adviento 2024 es especial: ya 
que nos prepara tanto para el 
nacimiento de Nuestro Señor, 
como lo hizo su Madre María, 
como para el jubileo 2025 que 
el papa Francisco ha convoca-
do para toda la Iglesia. En este 
2024 estamos preparándonos 
con la oración. Sólo orando y 
encontrándonos con el Señor 
se harán posible todas las gra-
cias jubilares. Seamos orantes. 
Vivámoslo con alegría.

El papa Francisco en la Carta 
para el Jubileo 2025 afirma 
que «debemos mantener en-
cendida la llama de la espe-
ranza que nos ha sido dada, 
y hacer todo lo posible para 
que cada uno recupere la 
fuerza y la certeza de mirar 
al futuro con mente abierta, 
corazón confiado y amplitud 
de miras. El próximo Jubileo 
puede ayudar mucho a resta-
blecer un clima de esperanza 
y confianza, como signo de un 
nuevo renacimiento que todos 
percibimos como urgente».

Vídeo del Papa

Santa María,  
mujer del Adviento

Carta del administrador 
apostólico

Durante el tiempo de Adviento, la liturgia de la Igle-
sia celebra con frecuencia y de modo ejemplar a la 
Virgen María (cfr. Pablo VI, exhortación apostóli-
ca Marialis cultus, 4). En la solemnidad del día 8 

de diciembre, celebramos conjuntamente la Inmaculada 
Concepción de María, la preparación radical a la venida 
del Salvador y el feliz exordio de la Iglesia sin mancha ni 
arruga. María, raíz de Jesé de la que brota el vástago de 
David, es la preparación radical a la venida del Señor. Dios 
Padre ha preparado el camino a su Hijo, santificando a 
María desde las raíces de su ser, desde la misma Concep-
ción Inmaculada, para que el Verbo encontrase la casa 
limpia y preparada a su venida. María es desde el comien-
zo de su existencia don que el Padre y el Espíritu Santo 
hacen al Hijo, es un camino que Dios mismo prepara.

El camino por el que Jesús ha venido al mundo se llama 
María. Nadie, pues, mejor que la Virgen María nos puede 
enseñar cómo se preparan los caminos para la venida del 
Señor. Ella, desde Nazaret a la montaña de Judea, fue por-
tadora de Cristo, encerrado en su seno virginal, ante cuya 
presencia Juan el Bautista saltó de gozo en el vientre de 

su madre. Y esa función la 
sigue cumpliendo a través 
de la historia. María sigue 
preparando los caminos del 
Adviento del Señor en nues-
tros corazones. No se pue-
de separar a la Madre del 
Hijo: donde está Ella trae 
siempre consigo a Jesús. 
“Quien busca el buen vino, 
lo encuentra en la vid; quien 
busca el buen trigo, lo en-
cuentra en la espiga; quien 
busca a Jesús lo encuentra 
en María”. Porque en María 
todo se refiere a Cristo, todo 

depende de Él. Por María somos siempre conducidos a Je-
sús. Ella cumple siempre una doble función como en Caná 
de Galilea: una función intercesora, que expone nuestras 
necesidades: “no tienen vino”, y una función indicadora, 
que consiste en mostrarnos el camino hacia el Maestro: 
“haced lo que Él os diga”.

María acogió al Señor como no la ha hecho ni lo hará 
criatura humana alguna. Su “sí” al ángel de la anunciación 
es el “amén”, la aceptación más plena e incondicional que 
se haya dado a Dios por parte humana. Ese “sí”, pronun-
ciado en el silencio de la casa de Nazaret, se contrapone al 
“no” de todas nuestras infidelidades y pecados, y resonará 
siempre a través de los siglos, de generación en genera-
ción, como un eco de la misericordia del Dios Salvador 
que se ha fijado en la “pequeñez”, mil veces bendita, de 
su esclava.

D. Vicente Jiménez Zamora
Administrador apostólico de Huesca y de Jaca
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Pieza de diciembre del Museo Diocesano de Jaca

Grupo Gótico
de la Epifanía

■ Para el tiempo de Navidad 
al que nos acercamos y para 
despedir este año 2024 pre-
sentamos este precioso gru-
po gótico del que, en el museo 
diocesano de Jaca, conserva-
mos únicamente algunos per-
sonajes. 

En primer lugar, destacan 
las figuras de la mula y el buey 
que están tallados sobre un 
fondo verde. En una compo-
sición ordenada de modo ver-
tical. En el espacio inferior se 
encentra el pesebre que ocu-
paría el Niño Jesús. Por enci-
ma aparece el buey recostado 
dirigiendo su mirada hacia el 
pesebre y en la parte superior 
de la composición, la mula se 
recuesta con la cabeza girada 
hacia atrás.

Por otro lado, aparece un 
personaje masculino, que 
se identifica como el paje de 
los Reyes Magos, junto a tres 
caballos. En este caso la com-
posición también se organiza 
de modo vertical. En la parte 
inferior derecha aparece el 
paje tocado con un sombrero 
dorado, inclinando la cabeza 
hacia abajo y con la mirada 

perdida. Adopta una postura 
compleja ya que se encuentra 
de pie de perfil, con la pierna 
derecha recta y la izquierda 
doblada, el torso girado ha-
cia un lado y la cabeza vuelta 
hacia el otro. El resto del es-
pacio lo ocupan los tres caba-
llos colocados en altura. De 
los dos inferiores se advierte 
la cabeza y parte del lomo y se 
aprecia que los dos están en-
sillados, sin embargo, del que 
está más arriba, únicamente 
se ha representado la cabeza 
y el cuello.

El personaje que aparece 
de perfil, con la cabeza incli-
nada hacia detrás y dirigiendo 
su mirada hacia el frente, se 
ha identificado como el Rey 
Mago Melchor. Levanta los 
brazos hacia delante, aunque 
la mano izquierda se ha per-
dido. Viste una túnica larga y 
un manto sujeto bajo el cue-
llo con un broche de formato 
romboidal, estando todo com-
pletamente dorado, al igual 
que los zapatos.

San José se representa sen-
tado, como un hombre de 
edad avanzada, que dirige su 

mirada hacia arriba. El brazo 
izquierdo lo coloca un poco 
en alto sujetando la empu-
ñadura de un bastón del que 
solo se conserva la parte su-
perior.

Encontramos dos repre-
sentaciones diferentes de la 
Virgen María, por un lado, 
la Virgen María sobre lecho 
con el Niño Jesús y por otro, 
la Virgen Coronada. Esta últi-
ma aparece de pie en un lige-
ro contrapposto, sujetando a 
Jesús con su brazo izquierdo, 
mientras que la mano dere-
cha se ha perdido. Porta una 
sencilla corona de cinco pun-
tas y gira levemente la cabe-
za para dirigir la mirada a su 

hijo.

¿Sabías que...?

En referencia a este grupo 
el profesor de Historia del 
Arte en Buffalo State Collage 
y especialista en arte medie-
val español,  R. Steven Janken, 
apunta lo siguiente: “las imá-
genes de Jaca, restos de un 
retablo, constituyen el mejor 
ejemplo en España del tallado 
en madera franco-neerlan-
dés del estilo gótico interna-
cional, y como tal, indican la 
vitalidad del comercio de ex-
portación hacia la Península 
Ibérica, que continuó hasta 
bien entrado el siglo XVI”.

■  En torno a la festividad de la 
Inmaculada, Manos Unidas, 
Campaña contra el Hambre 
ofrece la oportunidad de adqui-
rir las “Velas Solidarias” que se 
ofrecen por una cantidad míni-
ma de dos euros para financiar 
proyectos de desarrollo en los 
países más pobres de la tierra. 

Con el lema “Tu luz es su es-
peranza” es el medio de solida-
rizarnos con las personas más 
pobres y vulnerables de la tierra 
en estas fechas.

Manos Unidas: Campaña
de la Vela Solidaria

Como ya sabéis, en Manos 
Unidas, seguimos trabajando 
por erradicar el hambre en el 
mundo y poder “compartir la 
prosperidad” como nos reco-
mienda el Papa Francisco. El 
dinero recaudado será destina-
do a este fin.

Es una tarea de todos, ¡necesi-
tamos tu apoyo!

La vela solidaria también 
podrá presidir nuestras cenas 
y comidas de la ya próxima Na-
vidad.


